Subres, le lieu où ils avaient défait les Toscans, cela parut aux Gaulois d'un heureux augure par la conformité de ce nom avec celui d'Insubres, canton des Eduens, suivant la traduction littérale de Dureau de Lamalle.

- « Ce fut, en effet, comme le dit M. Thierry (Hist. des Gaul. tom. 1, p. 42), pour la horde de Bellovèse un évènement de favorable augure que de rencontrer, sur un sol ennemi, des hommes parlant la même langue et issus des mêmes aïeux qu'elle, une Isombrie enfin, dont le nom rappelait aux Eduens et aux Ambarres l'Isombrie des bords de la Saône et leur terre natale. »
- " La partie des Ombri qui s'était fixée au nord du Pô, s'y maintint et garda toujours son ancien nom. Les écrivains les nomment Insubres; mais Polybe les appelle Isombri, et ce nom purement Gaulois, signifie les Ombri inférieurs. Ces Insubres occupaient le Milanais et les contrées voisines (Mémoires de l'Académie des Inscriptions et des Belles-Lettres (t. XVIII, p. 82).

Au temps de Bellovèse, les Insubres transalpins formaient un *Pagus* dépendant de la *Civitas* des Eduens. Sous les Gaulois, le *Pagus* comprenait tout un peuple, ou tout un canton fraction d'un peuple, ayant sa dénomination et ses lois particulières. C'est ainsi que l'on nommait *Pagus Carnutinus* (1) le peuple des Carnutes, et *Pagus Tigurinus* (2) le pays ou le canton des Tigurins, chez les Helvètes. *Pagi a Civitatibus nequaquam differunt*, dit Adrien de Valois.

- (1) Carnutus Remorum erant in clientela, et Carnutum regio totius Gallice media, ut Julius Cæsar in libro VI de Bello Gallico scribit (HADRIANI VALESII Notitia Galliarum, p. 128).
- (2) Les Tigurins formaient un des quatre Pagi de la Civitas helvétique. Is Pagus appellabatur Tigurinus: nam omnis Civitas Helvetia in quatuor Pagos divisa est (César. De Bello Gal., lib. I). Dans la bataille que livra César aux Helvètes, vers Thoissey ou Montmerle, suivant les uns, et à Tournus, suivant d'autres, le corps des Tiguriens composait l'arrière garde qui fut taillée en pièces. Pour nous, nous n'hésitons pas à penser que les Helvètes furent attaqués par César au-dessus de Mâcon. Montmerle et Thoissey faisaient alors partie du pays des Ambarri.